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Орфоэпия (греч. –правильная речь)

Раздел науки, освещающий вопросы 
нормативного произношения

Раздел языкознания, изучающий 
нормативное литературное 

произношение



Орфоэпия  (от греч.: orthos - 
правильно, epos - речь) включает в 

себя правила произношения 
безударных гласных, звонких и 

глухих согласных, правила 
произношения отдельных 

грамматических форм, слов 
иноязычного происхождения, а 

также постановку ударения.



Для успешного овладения 
орфоэпической нормой необходимо:

- Научиться внимательно и критично 
слушать свою речь и речь 
окружающих;

- Постоянно сверяться с 
орфоэпическими словарями;

- Перестать болезненно воспринимать 
замечания в этой области

-  различать два стиля произношения – 
строгий и разговорный



Особенности русского ударения
Ударение в русском языке 

разноместное, т.е не закреплено за 
определенным слогом

СрЕдства

ДосУг

КаталОг

АсимметрИя

         Разноместность делает ударение в 
русском языке индивидуальным признаком 
каждого отдельно взятого слова!
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Ударение в русском языке подвижное, 
т.е. может перемещаться в пределах 
словоформы

гОспиталь в госпиталЯх

гЕрб о гербЕ

зАнят занятА

нАчал началА



Ударение в русском языке играет 
смыслоразличительную роль

Отзыв отзЫв

брОня бронЯ

бронИровать бронировАть

вЕдение ведЕние

языкОвый языковОй



Слова могут иметь основное и 
побочное ударение

вЕроисповЕдание

пОстскрИптум

ОстросюжЕтный

гОсслУжба

сУпероблОжка

• в сложных и сложносокращенных словах
• в словах с иноязычными приставками

прОамерикАнский

В словах с 
побочным 
ударением 
редукции 

гласных не 
происходит



     Ударение в кратких 
прилагательных 

Он прав – она правА – они прАвы

Он весел – она веселА – они вЕселы

Он глуп – она глупА – они глУпы

Он глух – она глухА – они глУхи

Он горд – она гордА – они гОрды

Он груб – она грубА – они грУбы

Он жив – она живА – они жИва

Он крепок – она крепкА – они крЕпки

Он занят – она занятА – они зАняты



       Глаголы с ударением на 
основе во всех формах, кроме 
формы женского рода 

Он брал – она бралА – они брАли

Он взял – она взялА – они взЯли

Он гнал – она гналА – они гнАли

Он жил – она жилА – они жИли

Он звал – она звалА – они звАли

Он снял – она снялА – они снЯли

Он спал – она спалА – они спАли



       Глаголы с ударением на 
приставке, кроме формы 
женского рода 

Он зАмер – она замерлА – они зАмерли

Он нАчал – она началА – они нАчали

Он Отбыл – она отбылА – они Отбыли

Он пОнял – она понялА – они пОняли

Он прИнял – она принялА – они прИняли

Он зАнял – она занялА – они зАняли

Он нАнял – она нанялА – они нАняли



       Две группы глаголов на     
-ировать 

баллотИровать

блокИровать

гарантИровать

дисквалифицИровать

дискутИровать

инсценИровать

копИровать

бомбардировАть

гравировАть

группировАть

лакировАть

пломбировАть

премировАть

формировАть

блокИрованный премирОванный

То же самое в причастиях
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       Глаголы с ударением на 
окончании

включИть – ты включИшь – он 
включИт – они включАт

заключИть – ты заключИшь – он 
заключИт – они заключАт

звонИть – ты звонИшь – он звонИт – 
они звонЯт

облегчИть – ты облегчИшь – он 
облегчИт – они облегчАт

повторИть – ты повторИшь – они 
повторЯт

приободрИть – ты приободрИшь – они 
приободрЯт

УсугубИть – ты усугубИшь – они 
усугубЯт



       Твердый или мягкий 
согласный перед буквой Е?

бассейн

Мягкий согласный Твердый согласный
слова- « иностранцы»

термин

музей

патент

шинель

юриспруденция

бутерброд

бизнес

декан

диспансер

неоглобализм

девальвация

дезинформация



Е или Ё?

афера

Е
Ё

бытие

оседлая-оседлость

опека

берёста

жёлчь-жёлчный

заём

манёвр-
манёвренный

свёкла

разведённый

отключённый

включённый

проведённый



Не вставляйте лишние буквы в 
следующие слова 

компроментировать

конкурентноспособный

константировать

интригант
юристконсульт

прецендент

переспектива

черезвычайный

подскользнуться

подчерк



Уважайте «остатки» 
старомосковского произношения 

чн    [шн]
конечно

скучно

скворечник

прачечная

яичница

девичник

горчичник

двоечник





ЖИ – ШИ  пиши с буквой  И
           мыши   ужи   лыжи   шина

 ЧА – ЩА  пиши с буквой  А
           дача    туча   свеча   саранча

 ЧУ – ЩУ  пиши с буквой  У
 щука    чулок    чудеса   чудовище



Где можно опираться на аналогию?  

монолог-диалог-каталог-некролог
филантроп-филантропия

кулинар-кулинария
ветеринар-ветеринария

рефлекс-рефлексия
сосредоточить-сосредоточение

обеспечить-обеспечение

обрушить-обрушение
обнаружить-обнаружение

кухня-кухонный
ген-генезис

Украина-украинский

красивый-красивее

сведения-осведомиться



Назовите вместо точек, где необходимо, 
непроизносимые согласные.

 Конста…тировать факт, сума...шествие, 
действовать жес...че, искус...ный мастер, большой 

ма…штаб, полновес…ный аргумент, плес...нуть 
водой, уча...ствовать в спектакле, сер...цевина 

плода, вла…ствовать над людьми, ше...ствовать по 
городу, молодой пору…чик, хлес...нуть коня, 

русская сло- вес...ность, целос…ное 
представление, новый э...скалатор, лес...ничный 

пролет, редкос...ный экземпляр, разработка 
извес...няка, ровес...ник века, кос...ные взгляды, 

серьезная опас…ность, хрус...нуть веткой, завис...
ливый человек.



Правильно произнесите данные слова. 
Определите, в каких случаях допустимы два 
варианта произношения ([шн] и [чн]), в каких 
– только один из них.
Алчный, античный, беспечный, булочная, 
встречный, горчичник, горячечный, дачник, 
Ильинична, конечно, Кузьминична, 
маскировочный, молочный, молочник, нарочно, 
Никитична, поточный, прачечная, пустячный, 
пшеничный, речной, сердечный, скворечник, 
скучно, сливочный, съемочный, точечный.



Спасибо за 
внимание!!!!!!


